

LIBERTAD

No se devuelven los originales y de los que se publiquen son responsables sus autores.

Número suelto: 15 céntimos

PERIÓDICO SEMANAL
ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO FEDERAL Y DEL RADICAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Figueras . . . 1'25 pesetas trimestre.
Fuera . . . 1'50
Pago adelantado

Redacción y Administración: Centro Federal-Radical LASALICA, 5

Posiciones y perspectivas

Los egoísmos y las intransigencias, bien están para los pobres de espíritu y los hombres sin ideal. Para los republicanos, no.

En un régimen de libertad y de justicia como el que hemos pretendido instaurar, no tienen razón de existir aquellas lamentables truculencias y combates personales entre los representantes de idearios afines. Política es educación. El ciudadano consciente de sus deberes, ha de hallar en esa nueva época la satisfacción a sus aspiraciones políticas sin presiones adelinas, según los dictados de su razón, lejos de toda perspectiva egoísta.

La política española, caduca en sus principios y plagada de defectos y atavismos, se ha de desarrollar, para florecer de nuevo, al revés de como se ha practicado hasta hoy. Defecto humano, demasiado humano, es creerse cada español un superhombre, director de masas y autoridad indiscutible en los asuntos todos; particularmente en la política.

El Partido Radical debe dar el ejemplo, hoy más que nunca, de su disciplina, teniendo en cuenta la posición que ocupa en el torbellino de la política española; ha de saber sacrificarse por España y esperar una no lejana contingencia para que no quepa al porvenir, no una restauración monárquica, que ello no entra ya en las posibilidades más remotas, sino algo peor que ello todavía.

El Partido Radical ha previsto la posición que debía adoptar para seguridad de la República. Uno de sus más destacados representantes, el señor Martínez Barrios, acaba de declarar con una clarividencia meridiana, que, conseguido que fué el objetivo de la revolución, los radicales se separaron del Gobierno con la conciencia serena, creyendo prestar un servicio a España, como así ha sucedido. «Cuando termine el Gobierno actual—ha dicho el exministro—nos haremos cargo de la República y del Poder, para que España no pase por el trance de carecer de hombres que la gobiernen».

Las invectivas que se han pretendido—no más—lanzar al Partido Radical, se desvanecen perfectamente ante el más nimio razonamiento. Medítese un poco acerca de quién es el que salvaguarda la joven República de los peligros que todavía la amenazan.

El periodo fugaz señalado al nuevo Gobierno se consumirá inexorablemente. Las circunstancias de la política española y la capacidad por todos conceptos extraordinaria de Alejandro Lerroux, llevarán al Poder al Partido que supo ver con claridad suprema la necesidad perentoria de escindirse del Gobierno para asegurar la existencia del régimen y con él el porvenir de España.

La perspectiva de la República no puede ser más halagüeña.

ANTONIO PAPELL.

De «El Progreso».

Autonomía, sí; no Estatuto

Llegó el momento de que los republicanos catalanes digamos a nuestros hermanos de España, lo que sentimos con nuestros ideales frente de ese Estatuto que se fraguó con los moldes de los hombres que aspiran a gobernarnos con las mismas leyes, usos y costumbres del siglo XI, durante el cual sólo imperaba el absolutismo del amo, dueño y señor.

Ese es el Estatuto que quieren imponernos a los catalanes los falsos republicanos catalanistas. Son los mismos que un día inventaron Solidaridad Catalana para entregar el partido republicano a los pies de la monarquía en compensación de unas casacas de ministro y de un Arancel proteccionista para enriquecer a los del Fomento del Trabajo Nacional contra de la agricultura española, única fuente de riqueza de todo pueblo. Son los que juntamente con la

reacción lanzaban día tras día los dardos de que no éramos buenos catalanes los que no votasen ese «Duro Sevillano» llamado Estatuto, que se nos quiere imponer en lugar de una autonomía amplia y sincera como es la del programa del inmortal D. Francisco Pi y Margall y del ilustre jefe del partido radical.

El pueblo, que es a veces muy impulsivo, debe observar como todos los capitostes políticos que hoy día sufrimos y que se llaman de Esquerra republicana, la inmensa mayoría en sus artículos de prensa y conferencias, sólo nos han hablado y hablan de la libertad de Cataluña. Fijense bien que ni Rovira Virgili ni Maciá ni ninguno de esos ciudadanos, nos hablan de las libertades de los individuos, y si sólo de la libertad de Cataluña; a nosotros los hombres libres, de ideales republicanos que desea-

mos ir de cara al progreso, para nada necesitamos la libertad de Cataluña si los que la habitamos debemos ser esclavos de los que nos quieren imponer las leyes, usos y costumbres del siglo XI.

Somos republicanos federales autonomistas, porque queremos la igualdad y la justicia para todos los ciudadanos por igual.

Muchos creyeron un día que Maciá era un hombre de ideas republicanas y no quisieron recordar que fué toda su vida un militar monárquico adicto al rey, que sólo se dijo luego separatista, y no fué porque sintiese ese ideal, sino sólo por un asunto particular, pues creyó que llamándose separatista lograría que el Canal de Aragón-Cataluña, pasase por los miles de hectáreas de terreno inculto de que su señora esposa es propietaria, las cuales de secano pasarían a regadío, como así lo logró. Y según dicen pudo arrendar dichos terrenos a la Azucarera para la plantación de remolocha, por la cantidad de treinta y seis mil duros anuales. Ese fué el principio del separatismo del «Avi».

Hombre de escasa cultura y sin talento, al que unos cuantos vividores y vivales lo han hecho servir un día de reclamo para encumbrarse y enchufarse todos ellos con un falso republicanismo izquierdista, engañando con promesas que sabían que jamás podían cumplir; engañando a esa masa obrera que se llama Confederación Nacional del Trabajo, y además a los extremistas de la F. A. I. Así se encastillaron ellos, en el Consistorio y Generalidad e incluso a diputados a Cortes para repartirse todo cuanto había y lo que no había, y lo que pueda venir. Son esos los hombres que acaudilla ese enfermo que llaman el Avi.

En Cataluña hemos padecido una Solidaridad Catalana, creyendo el 70 por ciento de ella en aquellos hombres reaccionarios que la inventaron. A los republicanos que nos alistamos como soldados del progreso al partido radical, se nos llamaba, como ahora a los que no hemos querido ir con esa «mélange» de «reconsagrats d'Esquerrans», malos catalanes; pero el tiempo que es el mejor testigo para juzgarnos, nos ha dado la razón de que somos amantes de nuestra tierra más que todos ellos. Hay que recordar que aquella Solidaridad Catalana parió aquellos célebres hacendistas non plus ultra, que fueron de Consejeros al Banco de Barcelona; como también parió a los abogados que debían asesorarlos; y aquellos hombres tan sabios y de tan preclara inteligencia no pudieron contener que el Banco de Barcelona fuese a la bancarrota, demostración plena de su ineptitud, o bien de ser unos sinvergüenzas. Lo mismo en un caso que en el otro, no pueden ser mi-

nistros del régimen republicano tales políticos.

Si el consejo de este hijo del pueblo pudiese tener eco entre los ministros del actual Gobierno de la República, o en otros que deberán formarse y regir los destinos de nuestra Patria, les diría que debiera estar prohibido terminantemente el desempeñar la Cartera de Hacienda a ninguno de los que fueron Consejeros o abogados de los antes citados establecimientos Bancarios y Comerciales, gentes que tan villanamente consintieron que se fuera a la bancarrota, arruinando a medio Cataluña, como igual sucedió más tarde por culpa de las mismas inteligencias privilegiadas lo del «Trust» del Corcho. Y ahora ha ocurrido lo propio con el Banco de Cataluña.

¿Me quieren decir donde está esa inteligencia privilegiada de esos grandes estadistas catalanes?

Tengo la completa seguridad que si Cataluña obtiene el régimen autonomista, será porque el ilustre jefe del partido radical, pondrá todo cuanto esté de su parte, y porque además es su ideal y su programa; pero no debe olvidar D. Alejandro Lerroux que el Estatuto, tal cual está, sólo lo pueden aceptar aquellos barceloneses que quieren predominar para gobernarnos reaccionariamente a los habitantes de Cataluña. No debe olvidar hombre tan preclaro como es él, que los que han inventado el Estatuto son los que antaño dieron luz a la Mancomunidad de tan tristes recuerdos en todos sentidos; que los que defendieron en aquel entonces el régimen de Mancomunidad son los mismos que hoy quieren imponernos el Estatuto, para que cuando sea aprobado (si es que lo es) imponernos un centralismo barcelonés, con un caciquismo de odios personales mucho peor que el del antiguo régimen.

Nosotros queremos y deseamos que nuestro Jefe Don Alejandro Lerroux haga honor al pacto de San Sebastián, pero con el bien entendido de que la autonomía venga del individuo al municipio, de éste a la provincia y dentro de España, y no ese Estatuto regional con el que, como ya digo antes, quieren retroceder diez siglos atrás para implantarnos aquellas leyes, usos y costumbres para tratarnos como esclavos. Y eso no pueden ni deben tolerarlo aquellos a los que el pueblo republicano les dió su representación en las Cortes.

R. C. J.

Port-bou.

Maciá no es el hombre

La Oficina de Propaganda de la E. R. de C. ha asegurado día tras día que el señor Maciá es el hombre de Cataluña. Craso error. El hombre de Cataluña sería un nuevo Pi y Margall. ¿Dónde está? Precisa buscarlo en estos momentos culminantes de la historia regional.

Maciá no puede simbolizar la idea preponderante del siglo XX en esta tierra de libertad. No sabe hablar ni escribir. Carece de mentalidad política. Diariamente se contradice. No ha leído los grandes pensadores contemporáneos. Su cultura está limitada dentro de la táctica militar y de la estrategia guerrera; en esto es maestro en demasía, pues mientras España reduce el ejército de la nación, el señor Maciá aumenta el de Cataluña.

De haber leído dicho señor "Las Nacionalidades", de separatista que fué, hoy no aceptaría una parodia de autonomía invertida, cual representa el Estatuto de Cataluña.

De haber estudiado la "Reacción y Revolución", del propio autor de "Las Nacionalidades", sabría algo de filosofía para conducir su conciencia por el sendero de la libertad personal, ausente en el acto de la secularización de los cementerios.

De haber hojeado "Las luchas de nuestros días", del mismo autor de las dos obras citadas, Maciá, conocería algo de ciencias sociológicas, y, como consecuencia indeclinable del fruto de su raciocinio, no cometería los continuos dislates en la resolución del agudo y permanente problema de las huelgas.

Martí, el apóstol de la libertad cubana, desde sus doce años ya soñaba y escribía y luchaba por la independencia de la Perla de las Antillas del yugo de la monarquía.

Bolívar, a los quince abríles propalaba a pecho descubierto sus ideales de la libertad contra el despotismo de los Borbones. En su delirio de apostolado, replicó a los curas de Caracas, que en sus sermones presentaban como un castigo de Dios el terremoto sufrido por la capital con ocasión de sublevarse aquél contra la tiranía de Fernando VII: "¡tiré contra Dios, si Dios se opone a la independencia de mi patria!"

La juventud de Maciá es de ambiente absolutista. Quien tuvo retuvo. Por ello expulsa a quien no dobla el espino a su criterio particular y nombra cual dictador de última hornada, a cualquiera que se preste a servir de comparsa en la gran mojiganga de la política de la Generalidad. Persigue hoy a los hombres del grupo "Nosaltres sols" que le elevaron.

El mensaje que le escribieron y el firmó refleja el obscurismo de su pro-

grama de gobierno. ¿Se lo hizo Gassol? Alguien con más peso absolutista que peso liberal redactó tan retrógrado documento.

La piedra angular del mismo es ésta: "Queremos restituir el derecho tradicional de Cataluña". De poseer nosotros, los catalanes, la cultura política francesa, germana, anglosajona, ni un día más hubiera permanecido de presidente de hecho de la Generalidad don Francisco Maciá. Porque aquella ciudadanía nos hubiera dado un "Jo acusó", de Zola; un "Llenseu-lo", de Ratheneau; un "Dimítiu o et farem dimítir", de Gladstone. El desencanto de nuestros mentores regionales se encerró en la lar. Nadie se atrevió a asomar la cabeza por la ventana de la libertad y repetir la frase de Vicente García (El Rector de Vallfogona), que pronunciaba todos los días al saludar a la humanidad.

¿Qué es la tradición en Cataluña? El feudalismo. El feudalismo es hermano gemelo del condado de Barcelona: ambos nacen en el siglo IX. ¿Eso anhela Cataluña? No. ¿Se inspiraron los autores del mensaje en la tradición del siglo X? En este siglo el terror religioso invade todos los hogares y esclaviza a todas las conciencias, declarando el pontífice de Roma ser dueño del mundo: *Caput totius orbis*. ¿A ese crimen religioso-político aspira Cataluña? No. ¿Se anhela la tradición del siglo XI? Está caracterizada por el predominio de los gobiernos ejercidos por los sacerdotes. ¿Cataluña pide semejante teocracia? No. En el siglo XII la organización política es un reflejo del Concilio de Reims (año 1157) que acuerda marcar y marca con hierro candente el rostro de los liberales. ¿Ambiciona Cataluña tamaña monstruosidad? No. ¿Se invoca la tradición del siglo XIII? Tiene por base el código de San Luis denominado *Etablissements* que estatuye la condena de hacer morir quemados a los amantes de la libertad de pensar. ¿Aspira Cataluña cometer semejante crimen humano y divino? No. Se alude al siglo XIV? En este siglo empieza el burgués como factor civil a reivindicar su personalidad contra el poder teocrático, aceptando aquél de éste las decisiones de los Concilios de Narbona y de Albi, según las cuales los niños de 14 años y niñas de 12 debían denunciar a sus padres so pena de ponerlos fuera de la ley. ¿Cataluña esas aberraciones de la mente humana? No. ¿Se apoya en el siglo XV? Este siglo se distingue por el acuerdo del Concilio de Constancia, año 1418, que ordena quemar vivo a Juan Hus y todos sus adeptos; persiguiendo cruelmente a los enamorados de las ciencias libres y a sus defensores, condenándolos en masa a destierro perpétuo, confiscación de sus bienes y destrucción de sus casas. ¿De-

lira Cataluña para restituir ese derecho político sin derecho jurídico de la tradición? No.

Díganos, don Francisco Maciá, que derecho tradicional invoca. Precisa que nos cite la ley, el acuerdo algo racional, propio de hombres cuerdos, de seres andando en el camino de la civilización.

Expresé, siquiera por una sola vez, concreto, claro, con el corazón en la mano, el siglo de sus "amores patrióticos", para saber que pide, que anhela, que tradición invoca.

En la Generalidad han de estar ciudadanos del siglo XX y no momias faraónicas, si es que hemos de tener Generalidad.

ANGEL BRUGAL

Del "Penedés Republicà".

De Massanet de Cabrenys Secularización del cementerio

El domingo día 20 tuvo lugar en esta villa, bajo la forma propia de la solemnidad del caso, el acto de secularización del cementerio, conforme a las leyes establecidas por el Gobierno de la República. Con asistencia de todas las autoridades, excepto las de policía gubernativa, y de las agrupaciones, excepto también de la representación de la Paz Massanetense, antiguo antro de upetistas, procedióse el domingo al derribo de la pared que separaba el cementerio legal del llamado católico. Dió el primer golpe de piqueta el Alcalde D. Mariano Mas, correspondiendo el segundo al correligionario D. José Saguer Oliveras, para el cual el recinto en que se encontraba guardaba los restos de seres queridos. El Presidente de la Agrupación Republicana "Luz" que aquí funciona, en breve parlamento aconsejó a los concurrentes al acto y a sus familias, la reunión posterior en el local de actos de la agrupación Café de Roger, dada la inclemencia del tiempo que no había impedido sin embargo la asistencia al acto de los buenos republicanos de la población. Comenzado más tarde el acto siguiente en el mencionado local, el Dr. Morlius, previa la palabra del Alcalde, hizo uso de la misma pronunciando un extenso discurso acerca de religión y de política, glosando ideas y poesías de Guerra Junqueiro y de la agrupación "La Libre Pensée" de Narbona, de la que es delegado, y arrancando durante todo su parlamento aplausos de la concurrencia, bien matizada por cierto por el sexo femenino.

El correligionario Sr. López Rodríguez Murray saluda a la numerosa concurrencia y particularmente a las

señoras, pues su presencia en un acto anticlerical, dijo, representaba la conquista del alma femenina hacia los más altos ideales de libertad.

Explicó la importancia del acto, diciendo que no era una profanación como dirán los clericales, sino el cumplimiento de un acuerdo de las Cortes Republicanas. Demostró, citando varios Cánones de la Iglesia Católica, como había sido ella la que hasta la fecha profanaba los cadáveres de personas no católicas, llegando a enterrarlas en *corralillos y estercoleros*. Recordó que en la Constitución del 73 constaba la secularización de cementerios, y que éstos no son ni pueden ser prolongaciones de las Iglesias ni hasta por humanidad, pues Roma ha sido siempre cruel y recordó el sufrimiento y tortura de los mártires de la Inquisición. Hizo hincapié en el Cánón 1240 respecto a la "denegación de sepultura eclesíastica" a no católicos.

Explicó las causas que habían obligado al Gobierno a decretar la secularización de cementerios recordando a los católicos las palabras de S. Pablo, que dijo: *Nada hay tan voluntario como la religión*, demostrando lo anticristiano y antifilosófico que resulta el esclavizar la conciencia en vida y arrabatar el cuerpo en la muerte cuando al morir, el alma no está en él.

Terminó recordando también el régimen de iniquidades e injusticias llevadas a término por los curas en España, citando varios atropellos cometidos por éstos en el Ampurdán con cadáveres de personas no católicas, llegando hasta la exhumación de excomulgados que autoriza los cánones de la Iglesia. Y manifestó que, así como los mártires dieron su sangre por sus creencias, la dieron García y Galán, y hasta nuestras propias madres para darnos vida; sepámosla dar nosotros también si llegara el caso, en defensa de la libertad y de la justicia.

Los aplausos no dejaron oír las últimas palabras de nuestro estimado amigo, entusiasta defensor de todas las libertades humanas.

Terminó el acto volviendo hacer uso de la palabra el Dr. Morlius para cerrar aquel, con frases de radical anticlericalismo.

Así actúan los pueblos cumplidores de la ley y amantes de la libertad.

CORRESPONSAL.

M. Morlius
MÉDICO
-- FIGUERAS --

Siempre lo mismo

En los actuales momentos en toda España, y especialmente en Cataluña; en todas sus poblaciones; en donde se hallan reunidas más de dos personas, la discusión que se entabla enseguida es sobre el proceder tan desinteresado y patriótico del ilustre jefe del partido republicano radical, el cual grandemente apasionó un día con su gallarda figura al frente de los republicanos anti-solidarios del país.

En la lucha contra tan ilustre españolista, que con tanto ardor defendía las libertades humanas y por consiguiente las de Cataluña, se le calificaba por los reaccionarios que inventaron la "Solidaridad Catalana, de enemigo de Cataluña, vendido a la despótica monarquía que por conducto del político Moret nos habían enviado a Barcelona, para arruinar esclavizar a Cataluña. La prensa reaccionaria, catalanista, publicaba toda clase de artículos inculcando al pueblo odios y rencores en contra tan grande e ilustre prócer; contra el que lo sacrificaba todo para llevar al pueblo un día a la victoria como así ha ocurrido.

Aquella prensa pagada con el oro reaccionario, incluso se atrevió a publicar artículos aconsejando el asesinato de D. Alejandro Lerroux, como fué aquel que lo titularon "Matad. A. Lerroux".

Así durante años y más años, los envidiosos e ineptos por una parte, y todas las extremas derechas por otra, e incluso las izquierdas extremistas, sólo se cuidaban de hacer campañas de difamación en contra del único jefe republicano, que no dejó ni un momento de conspirar contra la monarquía; y así ha tenido siempre a su lado los verdaderos republicanos autonomistas catalanes, que hemos estado en todo momento dispuestos a todo sacrificio; y así pudo bien decir un día el inolvidable Don Nicolás Estevénez, que mientras Lerroux conspiraba contra la monarquía, los republicanos conspiraban contra Lerroux.

He de recordar a todos los republicanos catalanes, que de aquellos prohombres del republicanismo que enseguida se pasaron a engrosar el ejército Solidario, ninguno de ellos volvió hacer propaganda anti-monárquica, sólo sí catalanista, y que enseguida procuraron enchufarse, como ahora lo han hecho los llamados de "Esquerra Catalana", que nada tienen de izquierda y sí mucho de vividores políticos, a fuer de buenos discípulos del nefasto Cambó y Compañía.

Hoy día, tristemente es cierto que aun en los pueblos, en el cerebro de unos cuantos inconscientes que no tuvieron otro afán que el de ostentación personal y cargos públicos, lo mismo societarios

que políticos, pero que son individuos de instintos de perversidad, de odios y rencores, existen tales que aun suelen quemarse los labios pronunciando frases contra, no ya del ilustre jefe radical, porque no se atreven, pero sí de su partido, demostrando esos ciudadanos su infelicidad y además su incultura. El pueblo ya los va conociendo y los premia con el desprecio. Con su rectitud de conducta observada, es tan preclaro ciudadano como ilustre, Don Alejandro Lerroux, sobre del cual hoy día tiene puestos sus ojos España entera como único jefe de Gobierno para encauzar la vida pública por medio de leyes que hermanen el capital y el trabajo, única manera de poder vivir en paz y de recobrar el país el crédito que un día perdió con aquella odiosa monarquía.

La vida es una cinta cinematográfica; como vimos el derrumbamiento de aquel movimiento solidario que acaudillaba Cambó, quedando demostrada su ineptitud de político y financiero en lo del Banco de Barcelona, trust del Corcho y los artículos aconsejando cuando la guerra la compra de las divisas extranjeras, que fué una ruina; asimismo hoy vemos esa otra cinta que se llama "Esquerra Catalana" donde su protagonista es un ex-coronel del ejército adicto antaño al rey perjuro, y que soñó con ser el presidente de la República Catalana, también vemos con satisfacción como el señor Anguera de Sojo, Gobernador Civil de Barcelona, dió la puntilla, políticamente hablando, al director de esa compañía de tan malos comediantes que por teatro tenían toda Cataluña. El pueblo ha podido convenirse que los únicos enemigos de Cataluña son aquellos que la explotan en todos sentidos, y que si les quedara dignidad política hubieran presentado sus dimisiones de todos cuantos cargos un día por equivocación les confirió el pueblo, desde el nefasto Maciá hasta el úl-

timo portero, por el bien y la salud de Cataluña y España.

JUAN JOSÉ.

Port·bou.

Banco Hispano - Americano

DIVIDENDO ACTIVO

El Consejo Superior Bancario, en sesión celebrada el 19 del corriente, teniendo en cuenta la conveniencia de reforzar los fondos de reserva de las entidades bancarias, destinando a ese fin una parte importante de las utilidades obtenidas en las operaciones realizadas en el presente año, ha acordado, con carácter general, que el dividendo activo que reparta la banca inscrita con cargo al actual ejercicio, no exceda del 60 por ciento del repartido en 1930.

Acatando esta disposición de la Superioridad, el Consejo de Administración de este Banco ha acordado (a reserva de lo que pueda resolver en su día la Junta general ordinaria, con la conformidad del Consejo Superior Bancario) repartir a los señores accionistas un dividendo activo de cinco pesetas por acción que, con el repartido en el mes de Julio último, forma un total que representa el 6 por ciento del capital desembolsado o sea el equivalente al 60 por ciento del dividendo abonado en 1930.

El pago de ese dividendo, que los señores accionistas percibirán libre de todo impuesto, quedará abierto desde el día 4 de Enero próximo en las oficinas centrales de este Banco, en las de todas sus 143 Sucursales y en los Bancos de San Sebastián, de Gijón y Herrero, de Oviedo.

Madrid, 30 de Diciembre de 1931.—
El Consejero-Secretario General, Ramón A. Valdés.

NOTICIAS

Entre las felicitaciones recibidas con motivo del año nuevo, y a las que correspondemos, agradecemos particularmente la de don Mariano Pujulá, alcalde de la Ciudad; de don Onofre Santaló, secretario del Exmo. Ayuntamiento; de don José Cifuentes, jefe de la Guardia municipal; de la Sociedad Hidro Eléctrica del Ampurdán, a la que deseamos prosperidad en su empresa.

La insuficiencia de espacio nos imposibilita la publicación de originales actuales. Otra vez más, recomendamos a nuestros colaboradores la brevedad.

SUPLICADA

Miss Casino 1932

A LA STA. REMEDIOS CANO

La flor blanca que soñé,
el nenúfar opalino,
sobre tu faz la encontré
en la noche del Casino.

Era un bazar elegante
donde se daban la mano
igual que en pensil fragante
las flores de un Soberano.

En búcaros ufanosos
extasiados quedaron
los gentiles orgullosos
que de tí se prendaron.

A tu nueva majestad
dominados nos rendimos
ofreciendo con lealtad
nuestros votos vespertinos.

Hoy ya ostentas sin rival
la simpática diadema
que te proclama la Reina
del Casino Menestral.

Con ella en el mundo vence;
sea tuya la ventura,
que sólo el amor fiorece
donde impera la hermosura.

ESTEBAN RIERA.

Tipografía IDEAL Muralla 4 Figueras

Obra d'actualitat L'Empordà a la Guerra Carlina d'ANTONI PAPELL GARBÍ

A totes les llibreries: 5 pessetes

CAMIONAJES DIARIO A BARCELONA

Transporte paquetes, encargos, géneros y mercancías

SERVICIO a DOMICILIO

Agencia en Barcelona

— AUTOS —

GREGORI

FIGUERAS
ADMINISTRACIÓN CENTRAL
Plaza Pi Margall, 4 Teléfono, 30

AUTOMÓVILES DE ALQUILER Y TAXIS

OMNIBUS PULLMAN PARA EXCURSIONES

Transporte directo entre las poblaciones de Castelló, Rosas, Cadaqués, Figueras, Barcelona.

Sírvanse de la nueva organización de transporte que les ofrece la casa GREGORI a precios ventajosos.

El 22 de diciembre pasado

ELOY GUICH

abrió el taller de pintura con estación autorizada Duco para el pintado de carrocerías y carruajes de todas clases.

Méndez Núñez, 28

FIGUERAS

Centro de lucha Antituberculosa

Calle Santa Margarita, n.º 13 y 15
(Junto a la Plaza Pi y Margall)

Laboratorio y Bacteriología
L. SALA OLIVERAS

Director Clínico:
M. MORLIUS

Radiólogo:
L. LÓPEZ-RODRIGUEZ MURRAY
DE INTERÉS PÚBLICO

Dado el incremento adquirido por el tratamiento antituberculoso del Dr. GIL ACEBEDO—único que usamos en todas las formas de Tuberculosis—y los resultados obtenidos, comprobados en más de seis años de práctica y por una estadística de cerca de 700 enfermos, cuyas historias clínicas se han coleccionado y analizado minuciosamente, nos hemos visto obligados al traslado del local clínico de nuestro Instituto a la Calle Sta. Margarita n.º 13 y 15 de esta ciudad, con el fin de disponer de una clínica que por sus mejores condiciones de situación y amplitud permita una mayor expansión y comodidad para los enfermos y para nosotros, en cuanto se refiere a la especialidad que cultivamos. Con miras a estas ventajas, pues, estará anexo al consultorio el departamento de Rayos X y radioterapia a cargo del Radiólogo Don L. López-Rodríguez Murray así como un pequeño laboratorio dedicado a los análisis de urgencia, encargándose como hasta ahora de los de mayor importancia Don L. Sala Oliveras.

A pesar del sacrificio económico que ello representa vendrá disfrutando el público y clientela de las mismas ventajas que hasta ahora en este orden.

Manufacturas Cuero TOSAS S. A.

MARCA REGISTRADA **TOSAS** MARCA REGISTRADA

CURTIDOS AL CROMO ESPECIALES, CORREAS, TIRETAS, CABLES, TACOS, TIRATACOS Y TODOS LOS ARTICULOS EN CUERO CRUDO Y CURTIDO PARA LA INDUSTRIA

Despacho en Barcelona:

Ausias March, 21, pral.

Teléfono 1387 A

Fábrica en BIANES

(Provincia de Gerona)

Teléfonos 15 y 32

Obra d'actualitat

L'Empordà a la guerra carlina

d'Antoni Papell Garbí

A totes les llibreries: 5 pessetes

Banco de Figueras

L. Vergés Vilanova

Cambio de monedas—Valores-cupones
Cuentas de ahorro y demás operaciones
de banca : : : : : : : :

CASA DE CONFIANZA
ECONOMIA Y RESERVA

Plaza Pi Margall
FIGUERAS

Gimnasio IBÉRICO

Calle de Santa Leocadia, 17

FIGUERAS

Dirigido por D. Francisco de A. Castellví Vila, Médico-Cirujano
y Profesor de Gimnasia por la Facultad de Medicina de Madrid

Método racional según las modernas orientaciones científicas.—Gimnasia sueca.—Gimnasia respiratoria.—Local construido exprofeso para gimnasio.—Cuarto de baño con piscina y duchas.—Aparatos modernos.—Clases para alumnos y alumnas en horas distintas.—Horas especiales para personas mayores.

Para matrículas y demás detalles, en el mismo de 7 a 8 noche

Banca Arnús

Sucesora de Evaristo Arnús-Fund. en 1846

Casa Central: Plaza de Cataluña, 22

Casa Matriz: Pasaje del Reloj

BARCELONA

Sucursales en Balaguer, Berga, Cervera, Igualada, Lérida, Manresa, Puigcerdá, Solsona, Tárrega y Vich.

SUCURSAL DE FIGUERAS:

Casades de Còdol; 15-Rambla

Cámara acorazada con departamentos de alquiler — BANCA-BOLSA-CAMBIO — Negociamos los cupones vencimiento corriente—Compra-venta al contado de toda clase de valores de contratación corriente con entrega de los títulos en el acto.

Quina és la vostra impremta? La que fa vostre periòdic.
LIBERTAD s'imprimeix a Tipografia IDEAL, Muralla, 4
Impresos de totes classes: perfectes i econòmics